
债台高筑状况是否会继续

高峰期过后债务量会下降
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全国收费公路去年亏1571亿
交通运输部公报显示，收费公路仍举债3.8万亿元

6月30日，交通运输部发布了《2014年全国收费公路统计公报》，公报显示，到2014年底，全国收费公路里程16.26万公
里，债务余额3.85万亿元。去年，全国收费公路收支亏损达1571.1亿元，较前一年亏损增加910亿元。交通运输部公路运
输局副局长王太表示，债务高主要是因近几年大规模修高速公路，并且高度依赖银行贷款造成。缺口不断拉大与我国进
入还债高峰期有关。

王太表示，收支缺口不断拉大主
要是还本付息支出大幅增加导致。
首先是债务规模不断增加导致还本
付息支出增长，去年债务余额为3.85
万亿元，仅年偿还利息就达到 2310
亿元，再加上所需偿还的本金，负担
更加沉重。

另外，我国收费公路已进入还
债高峰期，收费公路根据交通量前
低后高规律，债务偿还一般也具有
前低后高特点。银行一般会给收

费公路项目“建设期+1 年左右”的
宽 限 期 ，宽 限 期 内 只 付 息 ，不 还
本。刚通车时车流量和通行费收
入一般比较低，俗称“车流量培育
期”，大约 3 至 5 年，在此阶段一般
会与银行约定较低的还本金额。
等培育期过后，就会进入正常还债
阶段，还本付息支出会有较大幅度
的增长。

据了解，2011 年至2014年，4年
增加的收费高速里程占全部收费高

速公路总里程的31.1%，投资占累计
建设投资总额的45.5%，债务余额占
债务总余额的45.6%。就是说这4年
确实是一个建设高峰，过完前几年大
规模建设期，现在便到了还债高峰
期。

此外，王太还提到，虽然收费债
务增加，但收费标准基本都维持在十
几年前的水平，通行费收入无法完全
满足支出，这也是债务规模不断扩大
的原因。

追问

据王太介绍，目前，东部地区高
速公路建设相对完善，而西部以及大
山延伸区域还需要大规模建设。东
部地区平原较多，公路相对比较好

修。随着建设向西部地区、大山
区延伸，桥梁隧道比不断增大，加

之征地拆迁费用、原材料和人
工成本快速上涨，高速公路

建设成本还在不断升高。
据测算，2014年批复

的四车道高速公路平均造价约7700
万元/公里，2000年平均造价约3200
万元/公里，2004年平均造价约4200
万元/公里，是2000年的2.4倍，2004
年的 1.83倍，几乎每3到4年平均造
价增加1000万元。

目前，全国收费公路总里程
16.26万公里，累计建设投资6.15万亿
元，其中有4.27万亿元是银行贷款为
主的债务性资金，占累计投资总额的

七成。也就是说，未来债台高筑的状
况还会继续。

不过，王太也提到，公路债务规
模大跟现在的阶段有关系。从长远
看，待大规模建设高峰过去，路网稳
定完善，每年增加的债务也会随之降
低，而通行费收入会随着交通量的增
长而增加，届时债务规模会逐步下
降，收支趋于平衡，直至偿还全部债
务。

目前，有不少省市收费公路已到
收费年限，但依然继续收费。去年，
山东交通部门便宣布，2014年底到期
的15条（段）高速公路继续收费。并
解释该做法有法可依，按照《收费公
路管理条例》第十一条规定，政府还
贷公路，可以实行统贷统还，也就是
说有一条高速收费期限未满，其他高
速便可以继续收。

一些专家质疑，虽然《条例》中提
到政府还贷公路可以统贷统还，但并
未提经营性公路也能如此，而目前很
多省市将经营性公路也实行统贷统
还。

北京工业大学教授陈艳艳认为，

目前我国处于高速路大规模建设期，
需要大量的建设资金，之所以各省市
敢明目张胆地延长收费期限，与各自
负债率高不无关系。当然，与中央部
门的“默许”也有关。目前，交通运输
部正在修订《收费公路管理条例》，但
未出台新《条例》之前应按照旧规执
行。

此前，交通运输部公路运输局局
长李彦武接受媒体采访时曾表示，统
贷统还符合网络性基础设施的特性，
并不是收费高速公路所独有。像电
网、铁路网、通信网等实质上都是一
种统贷统还的模式，实行统一的收支
管理和成本核算。

此前，有媒体报道高速收费员月
薪上万，收费公路成“印钞机”。对
此，交通运输部公路科学研究院公路
交通发展研究中心主任虞明远表示，
收费公路属于劳动密集型行业，每条
人工收费车道口需实行三班制，车流
量大的收费站一个车道一个班次，需
同时安排2至3名收费员，所以人员
比较多。“应该说关于收费员收入过
高，这个实际上就是讹传”，虞明远
说，此前的确有媒体称高速公路收费
员月薪超 8000元，但被证实是假新
闻，后来该媒体头版刊发更正。去
年，交通运输部前往东部省份做调

研，总体来看，各地区收费员收入有
差别，但应发工资大概每月三四千
元，实际到手的也就是两三千元。目
前，运营费用中人员支出占比还是比
较高。将来，ETC联网和大规模推广
应用后，一些人工车道改造为ETC车
道，人员费用也会逐步下降。

不过据记者了解，此前，审计署
曾对18个省份的高速收费进行专项
审计，发现有些地方的高速公路经营
企业的确存在高额福利，而且超编严
重。其中，一家企业编制27人，实际
多达156人。有些企业甚至把资金挪
用建设楼堂馆所、投资理财。(京华）

为何去年债务缺口猛增
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收支缺口去年扩至1571亿

据介绍，截至目前，除西藏、海南两省
区没有收费公路外，其他29个省区市相
继公布了本省份的2014年度收费公路统
计公报。交通运输部公路运输局副局长
王太表示，截至2014年底，全国收费公路
总里程 16.26 万公里，比 2013 年增加 0.61
万公里。占公路总里程446.39万公里的
3.6%。截至2014年底，全国收费公路债
务余额为38451.4亿元，占累计建设投资
总额的62.6%。也就是说，从目前看，全
国已建收费公路中，六成以上资金靠借债
完成。

去年，全国收费公路通行费收入为
3916.0亿元，支出总额为5487.1亿元，全年
收支缺口为 1571.1 亿元。据记者了解，
2011年至2013年收支缺口分别为323亿
元、566亿元和661亿元，相比前年，去年
收支缺口进一步扩大，亏损增加 910 亿
元。

王太表示，虽然我国收费公路债台高
筑，但债务风险仍处于总体可控状态。首
先是收费公路整体上债务仍在继续有效
偿还，去年债务余额从年初的4.27万亿元
减少至 3.85 万亿元，偿还了 9.85%。另
外，去年通行费收入3916亿元，扣除必要
的养护、运营、税费、其他支出后，剩下可
用于偿债的资金为2636.6亿元，大于当年
2101.1亿元的还息需求，还可还本535.5亿
元，说明收费公路整体上具有足够的还息
能力。

通行收费尚不够还本付息

公报显示，去年全国收费公路收入
3916.0亿元，支出总额为5487.1亿元。其
中，还本付息支出4207.7亿元。记者了解
到，2013年，全国收费公路还本付息支出
占当年车辆通行费收入的 86.2%，而去
年，通行费收入比还本付息的费用 还少
291.7亿元。记者注意到，与2013年相比，
全国收费公路支出总额净增1174.3亿元，
其中，还本付息支出净增1060.2亿元，占
增量的90%。另外，去年的养护经费支出
469.2亿元，较2013年净增78.8亿元，增长
20.2%；运营管理支出 534.0 亿元，净增
76.7亿元，增长16.8%。不过，去年的其他
费用支出为26.7亿元，较2013年净减77.4
亿元，下降74.4%。王太解释，2014年的
统计过程相比2013年更加细化，其他费
用中涉及养护工程以及运营管理的部分
划入养护费和运营费部分。因此，这也造
成每一万公里的养护费和运营费较去年
都有所增加。

2013年，我国收费公路里程 15.65万
公里，去年为 16.26 万公里。据此得出，
2013年每一万公里的养护费和运营费为
25亿元、29.4亿元，而去年每一万公里的
养护费和运营费为28.8亿元、32.8亿元。

2014 年度，全国收费公路共减免车
辆通行费473.7亿元。其中，鲜活农产品
运输车辆减免248.4亿元，军警和抢险救
灾车辆等减免49.5亿元，重大节假日小型
客车免费通行减免175.8亿元，占总减免
数的37%。

？

？

经营性公路为何也统贷统还

负债率高是一个重要原因
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传言收费员月薪过万是否属实

收费员每月到手两三千元
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